

## Siempre por el atajo

Cuando el cable anunció, hace más de un año que Washington había reconocido como presidente legal de Nicaragua a D. Adolfo Díaz, escribimos un artículo que intitulamos: EL RECONOCIMIENTO AMERICANO NO TRAE LA PAZ y los acontecimientos vinieron a confirmar las predicciones.

Cuando el desarme de Tipitapa y Sandino se negó a aceptar las imposiciones de Stimson, escribimos varios artículos demostrando que los Estados Unidos continuaban errando y que la paz se alejaba más de Nicaragua y que con ese convenio no habían triunfado ni Díaz, ni Moncada, ni Stimson.

Cuando comenzó el ataque de los yanquis contra Sandino y se anunció el envío de más tropas a las Segovias para «castigar al rebelde», volvimos a escribir y dijimos «SANDINO TRIUNFARA» y los acontecimientos van desenvolviéndose y Sandino continúa en pie a lado con los mismos elementos que llevan los marinos a las montañas de Nicaragua y ayudado hasta de los «zopilotes».

Los cables de los últimos días, han venido anunciando que Adolfo Díaz, contraviniendo las disposiciones constitucionales y después de haber sido rechazada por el Congreso Nicaragüense la Ley Mc Coy, por un simple decreto, la ha pretendido implantarla en Nicaragua y que de acuerdo con ella los marinos americanos se pre-

paran a hacer las elecciones en Nicaragua.

Si en el campo militar un puñado de patriotas ha derrotado a los marinos y van pasando once meses, sin que el desarme lo hayan podido llevar a efecto; si en el campo político unos veintidós diputados conservadores han hecho caso omiso del ULTIMATUM de los agentes de Washington y se han portado firmes, a pesar del «puente de oro» que pretendieron tenderles, el mismo fracaso sufrirán en sus malévolos propósitos de imponer al pueblo nicaragüense un candidato yanquista. ¡En Nicaragua no habrá elecciones y la guerra continuará por obra y gracia de los americanos!!!

Mientras se empeñan en caminar por el atajo, continuarán fracasando Coolidge y Kellogg y desaparecerán de la escena política del gobierno americano y solamente habrán sembrado ruinas y desgracias en Nicaragua.

Ni las zonas neutrales, ni el reconocimiento, ni el pacto Stimson-Moncada ni la Ley Mc Coy podrán darle a Nicaragua Paz y Tranquilidad.

El poder de la Providencia será incontestable para los enemigos de la Justicia y quedarán en los campos de Nicaragua, blanqueando sus huesos para abono de la LIBERTAD.

Esperemos.

FRAY JACINTO

San José, 23 de Marzo de 1928.

## El Presidente Díaz prepara su «torta» final

### Nicaragua solicita un empréstito de doce millones de dólares

Managua, 22.—Próximamente llegará a Nueva York el Dr. Cumberland, financiero americano que ha estudiado las posibilidades y situación económica de Nicaragua.

Su informe conduce a la consecución de un empréstito de doce millones de dólares, de los que seis lo serán con destino a la consolidación de las deudas externa e interna de Nicaragua. Se indican como suscriptores de la operación de crédito a los bancos Seligman, Bros y el Guaranty Trust.

El empréstito se dice que no será puesto en circulación antes de las elecciones. La operación del Presidente Díaz es muy discutida por las personas decentes.

## Un duelo a cuchillo

### En la reyería pierde una pierna un asiático en defensa de su hijo

Alajuela, 22.

El domingo fué en efecto año bisesto con la presencia de dos hombres de aspecto impresionante, pertenecen al lugar llamado «Rincón de Nuestro Amo», ellos son Juan Cordero y Guillermo Cordero de 88 años, padre del primero. El infeliz anciano en defensa de su hijo recibió una herida en la mano derecha y el hijo dos, una que le partió la rodilla y la otra en la cabeza. De modo que los de esta hazaña estarán en libertad? No es de dudarlo, pues al día si-

guiente y ya con las primeras curaciones, la Comandancia no conocía del asunto.

#### EN LA GARITA

Otro caso igual ocurrió en la «Garita», después de un resaca y en carácter de juego, fué herido bajo la tetilla Santiago González, quien milagrosamente como los Cordero, no les pusieron camino de «San Pedro» el de la puerta Mayor. ¿Qué negligencia existe que no se evita estos horribles casos? **Corresponsal**

#### Realización de mercaderías

El lunes 26 de marzo comienza la gran realización de mercaderías de las que fueron de «La Tienda Nueva» y que pasaron a manos de los propietarios de la acreditada tienda «La Constancia».

No es de dudarse que el lunes estará «La Constancia» muy visitada por las personas que quieren comprar sus estrenos para la Semana Santa y que les cueste poco dinero.

Nadie debe dejar de aprovechar esta ocasión que quizá será la última del año.

Las invitaciones se hacen de lo más escogido para evitar los revoltijos.

Informaremos de detalladamente sobre el resultado. **REGRESO**

Después de permanecer nueve años en México, regresó hoy al lado de sus familiares don José María Tristán.

#### NATALICIO

Celebra mañana el día de su natalicio doña Sara Ardón de Montealegre, esposa de don Miguel Angel Montealegre. Por cuyo motivo le enviamos nuestra muy sincera felicitación.

#### BODA

##### PORRAS-ALVARADO

Para el 10 de abril próximo se ha fijado la ceremonia matrimonial del caballero don José Joaquín Porras P. con la distinguida señorita Leila Alvarado D.

LA PRENSA desea al nuevo hogar que ha de formarse todo género de venturas.

NUMEROS DE «LA PRENSA» DE AYER SE COMPRAN EN ESTA ADMINISTRACION 23 de marzo

## Sociales

#### COMIDA

Anoche le fué ofrecida una comida en la residencia del doctor don Francisco A. Segreda por un grupo de amistades, al Coronel don Juan Antonio Guisado, quien partió hoy para la República de Panamá.

Hubieron frases de cordialidad para el señor Guisado, quien las contestó con verdadero agradecimiento.

#### BAILE

En San Vicente de Moravia se celebrará un lucido baile el día 8 de Abril. Sus organizadores se preocupan porque tal fiesta resulte del todo bonita.

#### Eduardo Salazar pidió la excarcelación

Eduardo Salazar, asesino de Alfredo Hernández pidió su excarcelación mediante fianza de haz.

El señor Alcalde Cuarto don Fernando Martínez tiene en estudio este proceso y según parece el crimen fué premeditado por cuyo motivo le será muy difícil su excarcelación.

Veremos como se porta nuestra justicia e informaremos a nuestros lectores sobre su resultado.

## Doña Eudoxia Sáenz

Acabada por sus achaques, hijos de la avanzada edad, sin que las energías y el genio de un temperamento en el que la jovialidad de su espíritu se unía a su virtud, ha desaparecido de entre nosotros, durmiéndose en la tierra para despertar en el cielo, la noble dama costarricense doña Eudoxia Sáenz de Huete, octogenaria que tantas simpatías contaba entre la alta sociedad, como representante de los prestigios de honradez y nobleza de nuestro hogar nacional. Desde hace muchos años, tal vez desde la muerte de su compañero en la vida el caballero don Francisco Huete, la noble dama vivía retirada de la existencia social, enpeñada en el bien que derramaban sus

caritativas manos, y que era característica de su corazón generoso.

Su desaparición ha sido muy sentida. Son muchas las casas justas donde se llora su muerte y se lamenta la pérdida tan sensible. Al elevar nuestra condolencia hasta sus hijos, el distinguido caballero don Rafael Huete, editor propietario del colega el «Diario de Costa Rica» y nuestro compañero de tareas periodísticas el escritor don Medesto, les hacen presente nuestro sincero pésame por tan irreparable pérdida, uniendo nuestras plegarias a las muchas que han perdido resignación para los hijos y eterno descanso por el alma de la finada.

#### ACABANDO UNA NOTA

Hoy estuvo en nuestras oficinas el señor Luis Cedeno Castro para aclararnos sobre una nota publicada en nuestro periódico el día 16 de marzo, titulada «Acusando a su suegro».

El señor Cedeno nos manifestó que él no se ha metido a la casa de su yerno a rebasar la ropa de su hija, sino que él como padre la había depositado en una casa a ella porque su marido la había abandonado y cuando él quiso llevarse a su hija, naturalmente que se tenía que llevar la ropa de ella.

Hacemos esta aclaración por petición del señor Cedeno.

#### Partida de un artista

Hoy partió para Limón el artista don Reinaldo Asensio quien tomará el vapor que lo conducirá a la Habana. En dicha capital ingresará en una importante compañía teatral.

#### El debut de anoche del Profesor Bernardo constituyó el más grande éxito

Anoche hizo su aparición en el Teatro América el Profesor Bernardo, con su fakir Kar Lay y su famoso medium, cuyo debut había provocado en el público una justificada expectativa.

Sobresaliente por su estatura como por la expresión extraña que ha impreso en su semblante las preocupaciones metafísicas, el Profesor Bernardo fue ruidosamente aplaudido, y medida que fue realizando sus impresionantes experiencias, la admiración del público, se acrecentaba visiblemente.

El éxito de anoche fué rotundo. El espectáculo tan sensacional y emocionante gustó de verdad a la concurrencia, porque hemos de advertir que el Teatro es

tuvó de bote en bote y los comentarios de anoche en la capital, después de la furción, jiraron sobre este acontecimiento. Esta noche el Profesor Bernardo nos presenta su segunda función con nuevos experimentos.

## Los últimos sucesos de Venezuela

El cable vibró y en su lacónico dió las noticias que todos conocemos en Costa Rica; la protesta viril de los estudiantes universitarios en las calles de Caracas,

Uno de los diarios matinales de esta capital publicó una extensa crónica de los acontecimientos y según se desprende de la lectura de esa crónica, el estado político, de la tierra del caudaloso Orinoco y de Libertador es caótico, hay verdadera efervescencia y parece que tal situación es el principio del fin del derrumbamiento de la dictadura gomecista que lleva 20 años de entronización y de despotismo nefasto ejercido por el señor Vicente Gómez.

La tiranía de Venezuela es la última de los actuales tiempos, es un resquicio de la barbarie en pleno siglo veinte, es un retroceso a los tiempos antiguos inquisitoriales y como todo tiene su fin, el carcomido casuchón de la dictadura comienza a tambalear y la caída será ruidosa, ganando así los principios éticos políticos no solo de Venezuela, sino de todo el continente indoespañol.

Caída la dictadura de Gómez resplandecerá en la tierra de Bolívar el

# Visita a la Escuela de Bellas Artes

Ayer estuvimos a visitar la Escuela de Bellas Artes que dirige don Tomás Povedano. Encontramos al señor Povedano muy ocupado dirigiendo la clase de dibujo, que recibe allí diariamente un grupo de señoritas; sin embargo, con la amabilidad que le caracteriza nos recibió y atendió cortésmente a nuestras preguntas. El curso fue abierto hace quince días, nos dijo el señor Povedano, pero el número de alumnos de ambos sexos aun no está completo.

Juan Rafael Mora y le preguntamos a don Tomás acerca de tan importante asunto, a lo que continuo nos llevó a otro departamento donde están varios bocetos del monumento proyectado al Libertador de la América Central, y nos dijo que el monumento vendrá dentro de 15 días. Al mismo tiempo nos mostró unos bocetos del General Mora (don Juanito, como cariñosamente lo llamamos los costarricenses), de estilo cubista, con los que no está de acuerdo el señor Povedano, hablándonos con tono un poco alterado de las innovaciones modernistas introducidas por el cubismo en el modelado, la escultura y el dibujo, lo cual viene a desperfeccionar la verdadera belleza del arte.

Don Tomás muy amablemente nos ofreció dar más detalles, lo que con mucho gusto aceptamos, para publicar después como una ampliación de esta crónica que hoy ofrecemos a nuestros lectores.

En seguida nos llevó al departamento de modelado, allí se hace sentir la ausencia de Lilly Artavia, la infortunada niña que sufrió el terrible accidente en Punta Arenas, y de lo cual ha informado ampliamente la prensa nacional. La labor de Lilly está, pues, interrumpida, lo que es en esencia una lástima grande.

Muy oportunamente nos acordamos del monumento proyectado a la memoria del prócer nacional General don



## Indice de noticias

Ayer fue llevado al Colegio Superior de Señoritas el mobiliario nuevo, consistente en pupitres que usarán en dicho plantel.

El señor Profesor don Luis Dobles Segreda, Secretario de Educación Pública, viene de regreso de la América Meridional, según se dice, ya está en Panamá.

El señor Adolfo Díaz que hace de Presidente de Nicaragua firmó un decreto poniendo en vigor la célebre ley McCoy.

Dícese que el caballero don Oscar F. Rohmoser es la persona que tiene más probabilidades de ser Primer Designado a la Presidencia de la República.

Según se ve, ya el Ejecutivo empieza a dar garantías al Presidente electo señor González Viquez. Fue removido de su puesto el Comandante del Cuartel de Artillería Coronel Castillo

y reemplazado por el Coronel Robles.

En el próximo período constitucional se piensa legislar en el sentido de reformar las leyes penales, a fin de hacer verdaderamente justicia en los casos de homicidios.

Están ya regresando muchas familias de sus temporadas veraniegas en Punta Arenas y el campo.

Se hacen grandes preparativos para las festividades religiosas de Semana Santa.

Se habló de un movimiento subversivo en estos días, pero todo resultó un canard, nada ha ocurrido, todo resultó jarabe de pico.

Han despertado verdadero interés las crías de gallinas de pura raza en el país, Esa labor es debida al Departamento de Agricultura que tanto impulso le ha dado a la avicultura.

# La intransigencia de unos acaparadores de tierras

Un proyecto que se puede quedar en el aire

(De San Pablo de Turrubares)

## ACAPARAMIENTO DE TIERRAS

Los vecinos de San Pablo de Turrubares, en su mayoría agricultores, piensan sólo en el progreso y enriquecimiento de aquella villa, una de las regiones más fértiles y pintorescas del cantón de Turrubares.

Son esforzados luchadores, y a su constante trabajo se debe el que el mercado capitalino se abastezca de gran cantidad de productos, principalmente granos.

Pero resulta que hay allí dos capitalistas quienes han logrado acaparar casi todos los terrenos, aun en el centro de la villa. Esos terrenos los tienen incultos y como no sienten la necesidad de cultivarlos, poco les está interesando en cederlos, ya por venta o por arriendo, a los demás agricultores, lo cual cremos que es una lástima grande, por que con ello, en vez de prosperar, se va hacia una decadencia local que es bien lamentable por cierto. Y debido a ese criticable acaparamiento, es que la población de San Pablo está emigrando.

Son muchos los vecinos importantes y trabajadores que están aban-

donando el lugar porque no encuentran campo propicio a sus actividades agrícolas.

Esto es una verdadera lástima, y todo por la ambición acaparadora de esos potentados, quienes no miran más que en su egoísmo dejando al pueblo que marche hacia atrás, hasta que llegue el día en que desaparezca del todo.

## LA CAÑERÍA

El Congreso decretó la instalación de una cañería en San Pablo.

Al llevarse a cabo esta obra de progreso local, los vecinos piensan, y con justa razón, que quienes se van abeneficiar son los dos capitalistas a que nos referimos en la nota anterior, ya que son ellos los dueños y amos de la localidad.

Debiera haber un interés directo para prestar toda clase de apoyo a los vecinos de aquella villa, ya que son ellos y no los ricos aludidos, quienes cultivan la tierra y con sus sacrificios contribuyen notablemente al engrandecimiento comercial de la república dándole mayores riquezas.

Corresponsal Viajero

Las malas digestiones se combaten usando

## Agua Mineral LA MEJOR

Pídala a

Juan Luis Campos

Teléfono 190

# Donde ROBERT toda su ropa

LOS ANUNCIOS DE LA PRENSA SON EFICIENTES Y SU RESULTADO BUENO

fábrica de hielo, Cerveza, y agua gaseosa Ginger grande, pequeña

# Traube

Agua mineral, Kola doble, Kola Champagne Cream Soda, Gingerale

Pida en todo establecimiento la CERVEZA Y LOS REFRESCOS TRAUBE

## Historia anecdótica

El terrible dictador romano Sila persiguió a Julio César en quien su perspicaz talento adivinaba un émulo. Sin embargo, a fuerza de empeños de algunos personajes importantes y hasta de vestales que intercedieron por él César fue perdonado por Sila; pero éste, recordando sus propias y tenaces luchas con el famoso Mario, dijo al acceder:

«Sea, puesto que tanto lo iexgis; pero sabed que ese por quien tanto rogáis causará algún día la perdición del partido de los grandes por el cual hemos peleado juntos;

porque os aseguro que en ese joven hay muchos Marios».

Sila tenía razón. César, superior a Mario, era un gran capitán; pero los grades militares en el poder, acaban casi siempre con la libertad de los ciudadanos y de los pueblos. Y así fue.

Se alquilan habitaciones para oficinas o dormitorios Informarán en la Redacción de LA PRENSA

## La Kola y la Kola Champagne marca «LA GAVIOTA»

Se han ganado la preferencia y han conservado la confianza del público consumidor porque causan placer a la vista y gusto al paladar, convienen con todos; estimulan el apetito y ayudan a la digestión. Sus cualidades son superiores y mayores sus propiedades saludables. Se recomiendan por sí solas. Pídalas en todas partes.

Sus fabricantes,

Jorge Richmond y Hno.

## GENERAL MACHINE EXCHANGE

COSTADO OESTE DEL PARQUE CENTRAL SAN JOSE, COSTA RICA

Reparación de toda clase de máquinas de escribir y calcular, registradoras, etc.

Trabajos garantizados con certificados de todo el país.

Larga práctica en el ramo ESPECIALIDAD EN CASOS COMPLICADOS

Existencia de máquinas a precios bajos Tamaños standard y portátiles

Diferentes estilos de registradoras sencillas y de tiquete

Se aceptan en pago máquinas usadas y se reciben en consignación

ANDRES MASIS M.

TELEFONO 537

EDITORIAL

# Menos palabras y más retribución

En este afán, tan común entre nosotros de discutir todo, méritos, cualidades, merecimientos, se dió días pasados, a falta quizás de otra ocupación más disculpable y productiva, en la manía de hablar de enseñanza; mas no en el plano elevado de los métodos frecuentes en nuestros planteles educacionales; ni mucho menos de orientaciones a seguir. Es materia ésta demasiado científica, para los que sólo encuentran criticando desahogo a su bilis. Eran objeto de discusión, pequeñeces, cargos; abultados unos, otros faltos de lógico fundamento. Y en esta danza de ir en contra de personas respetables, porque si, no por otro motivo más juicioso, ni salido a relucir nombres, acumulándose sobre ellos las faltas, que luego se ha puesto de manifiesto claramente que no eran tales faltas.

No necesitamos defenderlos, lo hicieron ya los propios interesados brillantemente, en forma —y fue una dama la que empuñó el látigo para golpear a los malsines— que no les habrá quedado ganas de tornar al ataque. Pero bueno es aprovechar las ocasiones, que muy de tarde en tarde se presentan, para decir cosas que no deben quedar guardadas en nuestro interior, empolvadas en los desvanes del pensamiento sin que vean alguna vez la luz, ésta tan diáfana y meridiana del tipo de imprenta sobre el blanco del papel. Y puestos a escribir hablemos de ella.

Notorio es el adelanto de nuestros centros de instrucción pública. Precisa reconocerlo y confesar que el hecho es cierto. Es uno de los pocos y legítimos orgullos que podemos ostentar. Los hombres cumbres, las inteligencias privilegiadas, los cerebros políticos—en la política continental son notabilidades hasta los cerebros de corcho, especimen alcornoque—se ponen orondos, anchos e infatuados, cuando se habla de esta materia. Hasta la llaman «nuestra Enseñanza». Nuestra sí; pero no de ellos, que se incluyen, sin motivo ni razón; sin que nada justifique sus necias pretensiones, entre el concurso de los ciudadanos costarricenses, que hacen algo, y que para algo sirven.

Cuando esto se ve cabe preguntarse ¿qué han hecho por Ella, por la pobre Cenecienta? A decir verdad nada o muy poca cosa.

No importa que existan muchos centros de

educación, crecido número de escuelas; con todo aún faltan para la población escolar, que crece cada día y que se encuentra sin locales. Y luego, ¿qué idea tienen del maestro?, del hombre cuya vocación imprime carácter en la vida, y que es en su elevadísima y augusta misión el forjador de juventudes y cimentador de nacionalidades. ¿Qué medios ponen a su alcance, en su existencia, para que pueda cumplir decentemente, con o debe y es obligación que sea, en su altruista ministerio? Se les discute todo, se les escatima todo; finalmente se les niega todo. Aquello que para un policía o para un sencillo en pleado del ramo de limpieza es justo, equitativo y moral; para el maestro es inmoral, desigual e injusto.

Existen, dos normas, dos medidas; la que nunca llega al fiel para el pobre maestro, la otra, la beneficiosa, para los demás que entienden en la «res pública» sin ocurrírseles ni por asomo dedicarse a la Enseñanza.

Se les retribuye mal pesimamente, se les condena a una vida casi de milagro, casi al margen de las miserias; pero en cambio se les colma, de elogios, de alabanzas, de frases que no cuestan dinero. Claro que semejante repertorio de palabras bonitas, artificiosas y rebuscadas, se condiciona y mediatiza a las propias conveniencias, que cuando no existen, los que fueron antes largos y cumplidos en el elogio, son también los mismos que manejan el vituperio cuidándose de dar a nuestros sufridos hombres con la badila en los nudillos. A ellos, dignos y fieles servidores de la nación, quién sabe si de los únicos honrados trabajadores, que están en un nivel cien codos más altos que los que los denigran y ofenden, faltos de razón y carentes de justicia.

¡Pobres maestros! Son siempre los paganos, a los que se carga todo, hasta el oropel y la fanfarronería de las mascaradas políticas. Siempre los discutidos, los condenados a pasar su vida en un rincón del hogar nacional; como la Cenicienta del cuento. Los eternamente inmolados a pesar de ser los que más se sacrifican por la patria.

Discutáseles menos y pagáseles mejor. Entonces y sólo entonces podremos comenzar seriamente a hablar de Enseñanza.

# Cartas íntimas

(OBRA POSTUMA)

Por RANCISCO PI Y MARGALL

IXX

EUSEBIO A CARLOS

Conozco, Carlos, las dificultades que presenta emancipar a los pueblos avasallados y dotar de libres instituciones a los que viven aún bajo el régimen del absolutismo. Consigno el deber de realizarlo; no fijo condición ni tiempo. Ni pongo por único medio la guerra. Alentar y favorecer a los que se alzan contra sus dueños o sus opresores, mediar entre los leales y los rebeldes, echar cuando llega la ocasión la espada en la balanza puede ahorrir mucha sangre y producir grandes resultados. Con mucho menor esfuerzo que el de ahora habrían podido los norteamericanos libertar la Isla de Cuba si le hubiesen prestado su auxilio cuando Bolívar la invitaba a levantarse por la independencia.

En el curso natural de los acontecimientos se presentan para cumplir tan sagrado deber circunstancias favorables. ¿Qué no habría podido hacer Bonaparte si no hubiese abandonado la vía que se trazó siendo cónsul? Recuerda la revolución que en Febrero de 1848 derribó el trono de Luis Felipe. Estremeciéronse los cimientos de los tronos de Europa; y el mismo emperador de Rusia, temeroso de que se propagase el fuego a sus Estados cayó sobre Hungría en apoyo del Austria. Si Lamartine en vez de condenar el principio de intervención lo hubiese entonces aplicado ¿qué de pueblos no habrían salido de la servidumbre! De la República francesa esperaba su redención la infeliz Polonia.

No quiso aquella República intervenir en favor de la libertad e intervino después en favor de la tiranía. Fué ella la que con su ejército derribó en Roma la república a cuyo frente estaban Mazzini, Garibaldi y Avezana. Dejó por su egoísmo que fracasara la revolución en todas las naciones y cayó por segunda vez bajo el imperio de los Bonapartes. Perdió para sí misma la libertad que no quiso defender para pueblos que habrían vencido si hubiesen encontrado en ella apoyo.

Esa Francia, hoy por tercera vez sin emperadores ni reyes, es un nuevo obstáculo a la libertad del mundo. No quiso reconocer nuestra república y reconoció sin va-

cular a los Borbones. Conquistadora, no emancipadora de gentes se hizo luego: llevó en Asia al Tonquín y al reino de Annam sus soldados y sus buques de guerra; hizo dueña en Africa de la región del Sahara, del Sudán de Occidente de parte del Congo, de Dahomey, de las islas Comoro, de la de Madagascar que se anexó imprudentemente faltando a la fe que debía a la reina Bernavalo; ocupó en la Oceanía, además de otros archipiélagos, los de Wallis y Tahiti. Por medios verdaderamente indignos se arrojó en 1881 el protectorado de Túnez.

Hoy la tienes aliada ¿con quién? con los emperadores de Rusia, los portaestandartes del absolutismo. No haya miedo que se queje de la tiranía que esos despotas ejercen sobre sus vasallos. Les ha recibido en París como nunca recibieron a los mejores príncipes sus antiguos reyes. ¿Qué de bajezas no hizo Fué luego su presidente a recibir en San Petersburgo la recompensa de tanta adulación y tanta miseria.

Me impide esa alianza franco-rusa, Carlos, contestar concretamente a tu pregunta. Yo quiero una confederación de naciones, pero de naciones libres; yo la quiero para la consolidación de la libertad, no para la de ninguna tiranía. Sin esa alianza te habría desde luego respondido: quiero por de pronto la confederación de la raza latina sin perjuicio de admitir en ella cuantas naciones se adhieran a sus estatutos. En esos estatutos ¿cómo no había de poner yo como uno de los capitales objetos de la confederación la defensa de la libertad en los pueblos que ya la disfrutaban, la extensión de la libertad al resto de la tierra?

Sin Francia caería de base la confederación de nuestra raza; con Francia unida a Rusia veo la confederación imposible. ¿Cómo cesar el nudo? Ve tú si lo desatas.

Tuyo

EUSEBIO

20 de Junio de 1898.

LAS MEJORES NOVELAS EN LA LIBRERIA FALCO

## Obras de ENRIQUE BARBUSSE

A \$ 3.50 EL TOMO

El fuego / Claridad / Fuerza  
El resplandor en el abismo / Jesús / Encadenamientos, (2 tomos)  
Nosotros / Los verdugos / Algunos secretos del corazón, ilustrada  
Los Judas de Jesús

Las obras de Barbusse son las que verdaderamente ilustran y deleitan al mismo tiempo / Léalas usted y se convencerá que es cierta nuestra recomendación / En la Librería Falcó están en venta los mejores libros

## Revistas de Modas

DE VENTA EN LA LIBRERIA FALCO

La Moda Elegante ..... \$ 1.00  
La Mujer en el Hogar ..... 1.00  
La Femme Elegante ..... 1.50  
Trés Chic ..... 2.75  
Le Gran Chic ..... 3.25  
L'Idéal Parisien ..... 2.50  
Paris Chic ..... 3.00

FOLLETIN No. 57

# LA VICTORIA

Novela sobre los problemas de orden social y moral que se le plantean a una mujer de ideas modernas

por FEDERICA MONSTENY

Quiero ser mujer y mejor aún, ser humano. No quiero defensores ni esclavos, sino hombres serenos y fuertes que luchen por el mañana y por ellos, sin luchar para mí, porque no les necesito, ya que considero factor de debilitación y esclavitud eterna el apoyo del hombre a la mujer...

—Pero, si yo la amo y usted es más débil que yo, ¿cómo, sin que ello signifique esclavitud ni debilitación alguna, no es lógico que mi brazo proteja su debilidad?

—No soy más débil que usted. Soy distinta y hasta más fuerte. A puñetazos felá me vencería, porque dase ha desarrollado mi rígia física tanto como la rra, pero como la vida aun

no es un circo de boxeo, para nada necesito los puños. Puedo tener menos fuerza que usted, pero tengo más resistencia física y moral. Ella me sobra para las luchas de la existencia. No necesito su apoyo, por tanto. Necesito su compañía, su amistad, su complemento: Jamás, jamás, su ayuda.

—O verdaderamente está usted loca, o está hecha de una pasta distinta de la de las demás mujeres. Nunca había oído conceptos como los que salen de su boca y nunca supuse que hubiera mujer alguna que pudiese hablar así. Es más; opino que la mayoría de las mujeres de hoy no estarían poro ni mucho conformes con sus palabras.

—Las mujeres de hoy, quizá sí. No las de mañana.

—Pero como usted vive hoy!

—Por esto renuncio a encontrar el hombre de mañana que complementa a esta mujer que no es de hoy. Callaron un momento, nerviosos y fatigados los dos.

Ferrando se devanaba los sesos, queriendo encontrar una explicación a aquella para él inexplicable actitud de Clara. Y mirándola con verdadera curiosidad, exclamó:

—¿Es usted el ser más raro que he encontrado en mi vida y la mujer más extraordinaria que han visto mis ojos! Todas las mujeres celebran y leen mis novelas. Yo pongo en ellas mi alma y, sin embargo, encuentro una mujer que desprecia por pequeña y atrasada esta alma mía. Todas las mujeres se considerarían dichosas si los hombres las convirtieran en diosas, reinas y musas de sus vidas y usted se resuelve airada contra tal ofrecimiento. Todas las mujeres

serían felices si encontraran un hombre, no digo como yo por modestia pero puedo decir que de la mejor soy digno y usted me rechaza de su corazón y lucha hasta con mi recuerdo. Todas las mujeres reconocen y reclaman el derecho que tienen a la protección y galantería del hombre y usted lo considera una ofensa. ¿Cómo se explica este fenómeno?

—No le dé usted vueltas al asunto, Ferrando. En la sociedad, la moral y la lógica presente, no tiene explicación. Por esto me resigno y renuncio. Ni usted ni nadie es capaz de comprenderme. Es más; sé que probablemente no habrá mujer que me comprenda. Ellas no ven que en toda ayuda hay una gracia y en toda defensa ajena una humillación, una prueba de la incapacidad propia. Ellas no saben que en una sociedad en que un ser necesite de otro, no hay libertad ni igualdad posible. Ellas no saben ni quieren saber que

ante todo hay que ser fuertes y dignas para conquistar el derecho y la dignidad de ser juzgadas así. Ellas no conciben que no hay elevación, ni grandeza, ni felicidad en el amor que no sea libérrimo y esté emancipado hasta lo más insignificante de toda coacción social y moral. No lo saben las mujeres ni lo saben los hombres. Por esto me resigno y renuncio...

—Pues yo no me resigno ni renuncio—dijo Ferrando con resolución.

—Si me amase usted verdaderamente, renunciaría—dijo Clara en voz baja y tono significativo.

Ferrando, sorprendido, exclamó:

—¿Por qué?

—Porque si me amase comprendería lo humillante y doloroso, para usted y para mí, de esta lucha y de estas discusiones. Se sublevaría su dignidad y su buena fe al verse no creído en sus palabras de amor y comprendería que no es posible una unión entre dos seres

de opiniones tan distintas. No amándome, sintiéndose atraído hacia mí por empeño, capricho, cualquier cosa menos amor, se justifica su actitud...

—La compadezco, Clara, la compadezco. Sufre usted la más lamentable de las enfermedades: la pobreza de sentimientos. Siempre desconfía y jamás cree. Siempre ve villanos a su alrededor y nunca reconoce la sinceridad y la bondad de los otros. Yo la amo, desinteresada y noblemente y usted no quiere comprenderme y en esta actitud mía, llena de paciencia y de indulgencias hacia usted, sólo sabe ver pruebas de bajezas. La compadezco—repetió Ferrando con voz lenta.

Clara palideció, afectada por las palabras del joven. Y le miró con infinita ansiedad, sintiendo, por primera vez desde sus largas discusiones, que penetraba en su alma la convicción... ¿La convicción de qué? La convicción del amor de Ferrando, aunque no la convicción

# PAGINA CABLEGRAFICA

## Comentario cablegráfico

Se va viendo diafanamente, con esa claridad que no deja lugar a dudas, aun de los más torpes de vista y casi atacados de ceguera, cuál es la manifiesta intención de Estados Unidos en el pleito de Nicaragua que se prolonga fuera de todo límite, no solamente justo sino también racional y al que no parece nunca encontrarse el fin. Ya no tan sólo es la construcción de un canal que aun está en proyecto y por consiguiente en veremos. Es toda la retahíla de consecuencias lamentables, de hechos vergonzosos que ellos trae consigo, de intrigas políticas, de actuaciones asquerosas, para que el imperialismo yanqui, hídra de cien cabezas, pueda señorearse de un territorio que no le pertenece, y en el que sólo el hecho de permanecer en él, en son más guerrero que pacífico es un terminante insulto a la libertad e independencia de nuestro Continente.

El desprendimiento de Norte-américa, la generosidad del coloso del Norte, que dá veinte con ánimo de exigir después cincuenta, cobrándole la comisión más que usurariamente, nos lo indica un cable de los llegados desde Managua, la sede de ese gobierno, sin pundonor ni vergüenza, ni dignidad pública, que poco a poco pretende hipotecar el territorio de su patria. Uno de esos agentes echadizos, en que tan diestra es la tierra del Tío Sam y a los que se abjetiva con el pomposo título de «expertos», cuando su experiencia es precisamente la de la urraca ladrona, ha vuelto a Nueva York después de recorrer Nicaragua, con el consentimiento y el propósito de negociar un empréstito de doce millones de dólares.

Cuando esté hecha la consiguiente operación de crédito mejor dicho de lucro para unos cuantos y el dinero llegue no a las manos del pueblo y sí de los que están mas altos, se habrá recorrido un trecho más en el camino del deshonor y Nicaragua, la pobre Nicaragua conocerá una felonía más en su calvario de miserias.

## Asesinato de un general chino

Shanghai, 22.—Los diplomáticos de esta ciudad han visto el asesinato del General Chang Thao-Tseng, militar de figura destacada, como un crimen político.

El Gral. Chang Thao-Tseng asistía a una comida en un restaurant de esta ciudad cuando tres desconocidos le dispararon, habiendo sido imposible identificarlos. Algún rato después fueron arrestadas personas sospechosas.

## Choca un submarino con un destroyer

Londres, 22.—El Almirantazgo anunció que el submarino R-H chocó hoy con el destroyer «Taruster», a la altura de Portland.

Los daños no fueron de importancia, pues sólo se rompieron los periscopios del submarino.

## El Canal de Nicaragua será dentro de poco una necesidad

Atlanta, Ca., 22.—El ex Ministro de los Estados Unidos en Nicaragua Dr. Benjamin Jefferson, ha declarado que el proyectado Canal Interoceánico de Nicaragua va a ser superior al de Panamá.

No es mucho el tiempo que dista para que ese canal sea de urgente necesidad, y agregó: «Si el Presidente Wilson hubiera continuado su política en Nicaragua, no hubieran surgido las dificultades de hoy día».

## Hene Tunney va ser suspendido

Nueva York, 22.—Está considerando la Comisión del Estado de Nueva York la posibilidad de suspender al campeón mundial de peso completo. Hene Tunney.

Los periódicos han anunciado que la comisión había recibido un telegrama del campeón en el que declara a que había firmado un contrato con Rickard para defender su título «contra el mejor aparente que se presentara».

A meros que algo inesperado ocurra Tunney será un hecho.

## España se siente agraciada por la notificación de la «Liga»

Madrid, 22.—Estudiada en Consejo de Ministros la nota enviada a España por el Presidente de la Liga de Naciones, Urrutia, que solicita su reingreso en la Asamblea de Naciones, el Gobierno ha declarado, que agradece altamente los conceptos laudatorios en que se halla redactada, y que vista su intención conciliadora, no le queda más remedio que tornar otra vez a la misma sin condiciones ni reservas, demostrando con esto cual es su actitud, nunca opuesta a los beneficios y utilidades que puede reportar dicho organismo diplomático, de inteligencia entre las naciones que lo integran.

## No quieren el desarme

Ginebra, 22.—Continuando la discusión sobre el desarme total presentada por el delegado ruso Litvinoff, en la Conferencia preliminar de la del Desarme los representantes de Bélgica, Polonia y Grecia, se opusieron tenazmente a que prosperase.

Se cree que en su actitud están instigados por Francia e Inglaterra. El delegado griego encarándose con Litvinoff hubo de preguntarle si siendo realmente sinceros los sentimientos que

inspiran su proposición, como era que Rusia no se había incorporado aún a la «Liga de Naciones». Ofreciendo el contraste de que mientras ella solicita un desarme total e inmediato permanece en pie de guerra y armada hasta los dientes.

## Se intenta atraer a España por todos los medios

Ginebra, 22.—Continúan los trabajos encaminados a que España figure nuevamente en la Liga de Naciones. Se afirma que se la han hecho toda clase de promesas formales, para apresurar su reingreso como miembro efectivo de la Asamblea.

## NOTICIAS DE NUESTRO CONTINENTE

Balboa, C. Z., 22.—Con rumbo a Corinto salió hoy el crucero de guerra «Rochester», conduciendo un contingente de trescientos veinte marinos y ocho oficiales. Dichas fuerzas están destinadas a engrosar los efectivos de Estados Unidos en Nicaragua y cubrir las bajas de los encuentros sostenidos con el General Sandino.

También el destroyer «Cleveland» llevando un pequeño destacamento partió rumbo al mismo destino.

## Salida de un diplomático

Buenos Aires, 22.—Don Juan Manuel Lagos, recientemente nombrado Embajador de Argentina en México, emborco hoy para dicha capital con objeto de posesionarse de su nuevo puesto.

## Nuestra América también se opone al desarme

Ginebra, 22.—Nuestra América, la que siente los mismos anhelos y esperanzas que nosotros, se ha opuesto por boca de Perel delegado de Argentina y de Valdés de Mendeville de Chile, al proyecto ruso para el desarme total presentado por el ruso Litvinoff.

## Temblor de tierra

México, 22.—A consecuencia de un fuerte temblor de tierra con caracteres de pequeño terremoto sentido en esta ciudad, y que se consideraba como el mayor sufrido en 17 años, hubo que lamentar bastantes heridos aun cuando no de gravedad, a consecuencia de los cascotes y materiales desprendidos de algunos edificios durante el fenómeno, que tuvo lugar en la noche del miércoles. El temblor fué oscilatorio y duró algo más de dos

minutos. El pánico experimentado en los teatros a tal hora llenos de gente, fue tremendo. En la población causó enorme pánico el terremoto, lanzándose la gente a las calles presa de terror.

Con menos intensidad y peligro hubo de sentirse también el temblor en Veracruz.

## Preparativos para la supervisión

Managua, 22.—Los oficiales de marina, que han de fungir como Presidentes de trece juntas departamentales, en las elecciones presidenciales llegarán a Nicaragua el próximo julio.

Una vez elegidos, se

nombrarán en número entre 200 y 500 los presidentes de las juntas locales, que nombrarán también del elemento militar y civil americano. El mandato de estos comenzará tres meses antes de las elecciones.

Se susurra que los partidarios de Chamorro elevarán una protesta ante Washington por la publicación del Decreto Díaz estableciendo la supervisión americana.

## NOTICIAS EN LINEAS

—Máximo Cepeda se dice será designado candidato a la Presidencia de Nicaragua.

—Sigue sospechándose se que una mano criminal causó la ruptura de la presa de San Francisco en los Angeles, C.

—Ha sido pospuesta la ejecución de Hickman en San Quintín California.

—El ex secretario Fall, se encuentra enfermo de cuidado.

—Opiniéndose a la candidatura Obregon publicaron en N. Y. un manifiesto los anti reeleccionistas mexicanos. — Se ha encapetado, sin que prospere el asunto de la acusación contra Mellon.

Imp. LA PRENSA

## Los últimos....

Viene de la pág. 1ª sol de la Libertad y mejores días vendrán para el continente que quedará, por decirlo así higienizado y depurado de tanta ignominia e ilegalidad, imperando la Constitución y las leyes, bajo los más elementales principios y normas republicanas que deben imperar en todo país que sea verdaderamente una República y no un feudo, gobernando a manera de un cacigazgo como ha sido todo el tiempo la infortunada Venezuela, país hermoso, poético y digno de mejor suerte.

El principio del fin de la dictadura está iniciado en Venezuela, mejores días vendrán y estaremos de plácemes todos los amigos y propagadores de la legalidad y del verdadero constitucionalismo republicano. Esperemos pues.

J. A. L. U.

## Reunión en la Escuela República Argentina

La Junta de Educación de San José ha acordado celebrar el domingo en la mañana una reunión de vecinos para elegir nuevo Patronato Escolar y organizar los festejos para la inauguración de la escuela.

Ojalá que el nuevo patronato se preocupe por ese plantel ya que es uno de los mejores de la ciudad.

## Programa

del concierto que dará la Banda Militar el 23 de marzo a las 20 horas en el Parque Morazán.

- 1º.—Marcha Presidencial. Gracés de B.
- 2º.—Los Dragones de Villars, Obertura. Maillart.
- 3º.—La Boda de la Rosa, Intermezzo; Jessel.
- 4º.—Un Baile de Máscaras, Selección; Verdi.
- 5º.—Alegrías del Hogar. Fox Trot, J. Fonseca.

Obras completas de PAUL VERLAINE, traducidas por ilustres poetas españoles, con bellas ilustraciones, a \$ 3.00 el tomo.

Poemas saturnianos / Los poetas malditos / Luisa Leclercq / Fiestas galantes / Canciones para ella / Confesiones / Cordura / Amor / Carlos Baudelaire: Viaje a Holanda / La buena conción / Antaño y ayer / Mis hospitales y mis prisioneros

## Obsequio al Gral. Volio

El señor Humberto Lizano, administrador de este diario, está encargado de recibir las cuotas de \$ 1.00 de cada persona que desee contribuir al obsequio que se hará al General Volio, consistente en un hermoso caballo, de acuerdo como lo propuso el señor Ricardo Falcó.

En la administración de LA PRENSA se recibirán las cuotas contra recibo. Cada contribuyente será inmediatamente incluido en la lista que se publicará todos los días.

Cada vez que se hayan recogido 50 cuotas, le serán entregadas al señor Andrés Boza Cano quien las depositará en el Banco de Cooperación Nacional del cual es Gerente.

EL MAS BARATO en relación con SU ALTA CALIDAD

Lo LAVADO con este excelente Jabón deja impresión del NUEVO



Espuma blanca y abundante

Siempre DURO; resulta lo más ECONÓMICO, pues no se deshace en seguida como otros jabones y LAVA MEJOR que ninguno otro con el menor esfuerzo en la más MÍNIMA CANTIDAD de material.

DE VENTA DONDE

PIZA E HIJOS

San José, Costa Rica

Teléfono 238

# Acerca del tratado limítrofe entre Costa Rica y Panamá

## Importante carta de Limón

Señores:

Lic. D. Cleto González Viquez

Lic. don Alberto Echandi M

Lic. don Arturo Volio J.

General don Jorge Volio J. y

Lic. don Carlos M. Jiménez.

San José.

La declaración del señor Secretario de Relaciones Exteriores en el affair Panamá, nos ha dejado sorprendidos, pues nunca supusimos que funcionario alguno de la Nación pretendiera arreglar nuestra situación con Panamá a base de la humillación y el desmembramiento de Costa Rica.

En buena hora vengan la Paz y el buen entendimiento entre ambas naciones, pero a base de la Justicia que nos asiste y, sobre todas las cosas, asentando ese buen entendimiento mutuo en el fallo White, que nosotros mismos queremos anular y en el decoro Nacional.

La dignidad nacional exige que previo a todo arreglo con Panamá, se nos reintegre las armas y las banderas y las lanchas malamente retenidas allá.

Por qué hemos de comprar al costo de nuestra propia humillación y de treinta o cincuenta mil hectáreas de nuestra tierra la amistad de Panamá? No debemos dar ni una pulgada. En todo buen arreglo, ambas partes se sacrifican. Por qué en este caso sólo a Costa Rica se le exige que dé? Es que nuestros vecinos están en condiciones de exigir?

El «proyecto de arreglo» en cuestión, nada dice respecto a nuestros muertos en Coto, ni a las viudas y los huérfanos, ni de las lanchas por las cuales pagó la Nación doscientos mil colones, ni del Belén Quesada por el cual hay reclamo de un millón de colones.

Qué ingenieros han medido la tierra que pide Pana-

nía? Qué clase de tierra es esta? A qué distancia queda del Golfo Dulce? Habrá allí minas de oro o de petróleo? Entra Cañas Gordas en esa donación?

Apelamos al reconocido patriotismo de ustedes, para que influyan decididamente en el rechazo de ese vergonzoso «proyecto de arreglo» con Panamá y esperamos encuentren una solución decorosa a ese problema.

Limón, Marzo 19 de 1928.

Firmados:

Lucas Alvarado Ch., José Vivó, J. A. Coronel, Franco Castro, Gerardo Castro, Horacio Porras, J. J. Mendoza, Crescencio Hurtado, Tomás Rodríguez C., Fernando Herrera, Luis Saborío, Juan Bta. Montero, A. Villegas C., Gonzalo Ramírez, Jesús Soto S., Diego Sababria Rivera, Antonio Vargas Torres, Dimas Madrigal, Juan R. Alvarado M., Juan B. Zamora, Virgilio Contreras, Gonzalo Hurtado Barrientos, Juan Bta. Quirós P., Humberto Espinoza, Manuel Antonio Vargas, Eduardo López, Carlos María Hernández, E. Zeledón C., Jesús Aguilar M., Alberto Chacón S., H. Montero C., Emilio Montero, Raúl Segura, E. Bejarano, Elías Benavides Ch., Juan de D. Mora, Adán Tapia, Alfredo Cordero, Luis Blanco F., Juan de D. Ramírez, Victor M. Saborío, Abel Sequeira, Hernán Esquivel C., Rafael R. Bustamante, Alfredo Matthey, Juan Madrigal.

Las firmas originales de este escrito están en poder del Lic. don Arturo Volio, Presidente del Congreso Constitucional.

## Notas de Alajuela

HOSTERIA «LA SOCIAL»

La hostería La Social, del amigo Isaac Calvo, es centro de respeto y cultura, donde con toda tranquilidad se saborean ricas viandas. Desde su apertura es visitada por elementos de buen crédito, este centro es llamativo por el confort necesario. Además con toda galantería es atendida por su propietario señor Calvo, aunque feo él, pero muy gentil.

Buen auge en su empresa de viandas y demás negocios.

DON JOSE LARA OBSEQUIO AL LICDO. DON CLETO GONZALEZ V. CON UN ALMUERZO

Ayer reglamente adornada y con todo el confort necesario se encontraba la casa del caballero don José Lara. Motivo, día de su santo. Como invitado especialmente por el Sr. Lara llegó de la capital el Lic. don Cleto González Viquez, quien hizo el alto honor a la fiesta con su simpática presencia.

También llegaron de la capital acompañando al señor

González Viquez, el Lic. don Nelson Chacón, don Manuel Castro Quesada, Rubén Castro Beeche y don Juan Rafael Arias; también llegó el Lic. don Alberto Echandi, quien fué cordialmente saludado por todos sus amigos.

A la mesa se sentaron los señores: Lic. don Cleto González Viquez, Licdo. don Alberto Echandi, Lic. don Nelson Chacón, Lic. don Manuel Castro Quesada, Lic. don Rubén Castro Beeche, Lic. don Juan Rafael Arias, Lic. don Hernán Chacón, Lic. don Adán Saborío, Lic. don José Saborío, Lic. don Manuel Cabezas, Dr. don José Joaquín Berrocal, Dr. don Marcial Rodríguez, don Enrique Riva, don Ramón Cabezas, don Ezequiel Fonseca, don Tomás Fernández, don Juan Rafael Jiménez, don Francisco Chacón, don José Pablo Quirós, don Mario Agüero, profesor don Aristides Agüero, Lic. don Pedro Pérez Zeledón, don Marcos Tulio García, don Orfilo Barrantes, don Miguel Quesada, don Domingo Lizano, don Ramón Muñoz Salas, don Agustín Bravo,

Los dos libros son: «La Guía de Juntas de Educación y de Tesorerías Escolares», por don Carlos Jinesta y «Prácticas Fiscales», por Oscar Beer Pastor.

Las obras tipográficamente están bien presentadas, la primera por la casa Sauter & Co. y la segunda por la casa María vda. de Liñes. En esto se ha progresado admirablemente entre nosotros y la tendencia sigue siendo la de mejorar o perfeccionar.

La obra del señor Jinesta es una recopilación de documentos y explicación de los mismos referentes al funcionamiento de las Juntas de Educación y de las Tesorerías Escolares. La del señor Beer es también una recopilación de leyes fiscales con esclarecimientos adecuados para el servicio, particularmente de los funcionarios de este ranc de la administración pública. Ambos libros están recomendados, el uno por el señor Secretario de Educación Pública y el otro por el señor Inspector General de Hacienda, don Ulises Acosta. De lo mucho que pueden servir estos libros, habría no poco que decir. En lo fiscal, el trabajo del señor Beer es apreciable en todos sentidos. Lo fiscal, por su propia naturaleza, está desorganizado entre nosotros. No nos referimos propiamente a las instituciones, sino a las reglas. Hay muchas leyes, muchos acuerdos, muchos reglamentos y circulares. El señor Beer ha recogido todo esto y le ha dado cierto buen orden. Su obra es, pues, de contribución para cuando se revise el Código

Fiscal formalmente.

El libro del señor Jinesta revela lo que su autor ha conseguido en el departamento que desempeña y de un modo indirecto en las Juntas de Educación. Como sucede con todas las cosas nuestras, las Juntas de Educación tendían a debilitarse, minadas por incompreensión de sus fines en el ciudadano y por una falta de armonía en sus prácticas. Daban algunas buen ejemplo, pero un ejemplo aislado. La mayor parte de ellas, no sujetas a un control eficaz, iba cada una por su lado contribuyendo al descrédito de la institución. El señor Jinesta ha logrado, por su parte, hacer de las Juntas instituciones útiles, vivas, lealmente interesadas en los objetos para que fueron organizadas. Algún día se le hará mayor justicia al señor Jinesta, cuya labor se distingue particularmente por gran devoción, por exactitud y por modestia.

De los libros, como producción literaria oficial, no hay mucho especial que decir. Ambos están bien escritos. Sus autores han tenido en mira servir al funcionario de mentalidad media que trabaja en estos departamentos. Así es que usan de un lenguaje preciso y claro para alcanzar con provecho la inteligencia de esas personas. Pero el señor Jinesta es un fino escritor de los nuestros, de fecundas virtudes como tal escritor: discreto siempre, sustancioso, benévolo y honrado. Algunas partes de su libro, en donde él puede reflejar su propio espíritu, revelan esas condiciones. La obra oficial es, si se quiere, la que mejor escrita debe estar. En el arte literario libre, el autor puede permitirse muchas cosas y se le pueden tolerar hasta manifiestos errores. El autor puede modificar la puntuación; puede dislocar las frases caprichosamente y aún le es lícito introducir nuevas palabras y darle nuevos sentidos a las que usa. En aquellas otras obras, para que sean recomendables como tales, el lenguaje debe ser cuidado con esmero. Conviene, así, que en tales publicaciones pongan mano los que conocen su propio idioma y aún más, los que lo aman con alto temperamento. No todas las obras oficiales parecen, como no han perecido las siete partidas de Alfonso el Sabio, como es muy difícil que desaparezca el Código de Napoleón, con o sigue siendo objeto de respeto el Código Civil de Chile, y como entre nosotros será un monumento, como lo llamó don Roberto Brenes Mesén, nuestro Código Civil: un monumento literario. Es lo mismo que pasa con las leyes. Las leyes no siempre están bien escritas; para que lo estén y ganen en virtud, es necesario que las escriban quienes pueden hacerlo. No conocemos un libro literario del señor Jinesta, pero éste, por la transparencia del idioma, o por la serenidad de los juicios y por la excelencia de espíritu, le hace honor pleno.

Lo valioso en estos dos libros es el hecho de encontrar en ellos un poco de sensibilidad. Por otra parte y no queremos descuidar esto, ellos nos dan la medida ideal del funcionario público. Nosotros estamos acostumbrados a menospreciar al funcionario público y en los periódicos se hace a menudo escarnio de ellos. Podríamos hacer otra cosa; podríamos exaltarlo, sobretodo si se encuentra el ejemplo constructivo. El buen funcionario se caracteriza ante todo, por la fe que tiene en su trabajo; esta fe la vincula él al sentido de su vida. La función pública es sobretodo una disciplina; el que la ejerce debe saber que al someterse a tal disciplina sirve a la función y a su propia vida. Este funcionario no sabe sino que debe cumplir lealmente con su deber; no se queja, no protesta, no se muestra inconforme. Cada día para él, en su departamento, es una nueva oportunidad de vivir de acuerdo con un sentido del deber.

Entre nosotros el tipo del gran funcionario lo ha dado don Adán Montes de Oca, como ejemplo. A donde ellos llegan ponen en orden las cosas, imaginan medios de facilitar el trabajo general, mejoran, perfeccionan. Es excelente todo esto. La administración pública es un complicado mecanismo; para que funcione bien en su totalidad, cada una de sus partes debe hacerlo igualmente bien. Esto es más difícil conseguirlo en aquellos en donde la función pública depende estrictamente de la buena voluntad del empleado. Por eso, cuando hay ese empleado es justo alentarlo. Será siempre un tipo de organizador y toda la vida de la sociedad no es más que buena organización.

Las obras publicadas por los señores Jinesta y Beer, son, en su valor moral, su propia recompensa como excelentes servidores públicos.

RÓMULO TOVAR

### ACABA DE APARECER

el primer número de la gran Revista - Magazine

# LEAME

con el interesantísimo contenido siguiente:

**EL VALLE INHUMANO**, por Andre Armandy. Magnífica novela de aventuras que ha merecido el honor de ser la primera novela emitida radio-telefónicamente por la estación de T. S. H. de la Torre Eiffel.

**EN LA SOMBRA DEL HAREN**, por Lucien Besnard. Drama en cuatro actos que obtuvo un éxito resonante en París la temporada pasada.

**EL ROBO DE LA GOLCONDA**, por J. Lecornu. Sugestiva y pintoresca novela de fondo científico.

**LA DAMA MISTERIOSA**, por Robert W. Chambers. Extraordinaria novela de aventuras que ha logrado un éxito excepcional en los Estados Unidos en 1927.

**MIRANDO AL CIELO**, interesantísimas notas de astronomía, y **VARIAS SECCIONES BREVES** de gran interés.

Un tomo de grandes dimensiones ilustrado \$ 2.00  
De venta en la Librería Falcó.

don Julián Vargas, don Julián Aquín, don Clodomiro Sánchez y el obsequiante don José Lara.

Durante la simpática fiesta todos demostraron viva satisfacción, siendo sincera la amistad y ejemplo cultural la democracia fraternal, mientras tanto la orquesta ejecutaba delicadas y sugestivas piezas.

Terminado el banquete, el Lic. don Adán Saborío tomó la palabra para poner de manifiesto todo el agradecimiento hacia el obsequiante señor Lara, y aprovechando tan preciosa oportunidad, propone al Licdo. González Viquez no olvidara Alajuela en su administración, donde el número de amigos es grande y por consiguiente pedía las mejoras en carreteras, ya que Alajuela tiene terrenos grandísimos donde poderle dar extensión a toda clase de comunicaciones a los demás cantones.

El Lic. González Viquez pronunció un vibrante y elocuente discurso dando

contestación al anterior, ofreciendo con toda gentileza, contribuir en lo mejor posible al progreso a esta tierra fecunda del Erizo y para terminar dijo que durante el término de su vida y como gobernante, proporcionaría toda clase de apoyo a esta provincia y al país en general. Con bellas frases dió las expresivas gracias por sus finas atenciones al señor Lara, (frenéticos aplausos).

Terminada que fué tan importante reunión en breves palabras despidió con gran elocuencia a sus numerosos amigos que con tanto cariño lo habían acompañado.

Y así terminó la fiesta, con toda galantería social, donde la sonrisa acompañó a los apretones de manos.

LA PRENSA envía su felicitación más sincera al pulcro y distinguido caballero don José Lara.

Corresponsal

Alajuela, marzo 19 de 1928.

CRONICAS SOCIALES

# Familia y Propiedad

De todas las instituciones sociales, la que, sin duda alguna, ha experimentado, en los últimos años, y experimenta de día en día una transformación más radical y profunda, es la propiedad. Se dice que hay otra institución que no solamente se transforma, sino que parece próxima a desaparecer y que esa institución es la familia; pero semejante afirmación no pasa de ser un tópico vulgar. La familia subsiste y ha de subsistir mientras haya seres humanos; porque la atracción de los sexos no es impuesta por pactos ni rescriptos, sino por la naturaleza humana. El instinto de reproducción es inherente a nuestros organismos. La necesidad de un hogar es tan ineluctable en todos los hombres como la de una guarida o un nido en todos los animales de la raza zoológica. Podrá variar la condición de la mujer y de los hijos dentro del matrimonio. Serán más o menos diferentes las prácticas formularias que acompañan a la constitución del lazo conyugal; pero la familia en sí misma, no admite variaciones sustanciales, fuera de casos patológicos individuales; porque lo fundamental en ella es el amor, que es imperecedero, el auxilio mutuo, de que no es fácil prescindir y la procreación y conservación de la prole, que responden a un llamamiento del genio de la especie, que ningún ser vivo puede desatender.

Cuando es la caricatura la encargada de propagar una afirmación, hay que desconfiar de su exactitud. Y es la caricatura de todos los países la que nos dicen que los hogares desajerecen. Unas veces presenta a la mujer moderna entregada a las ocupaciones más opuestas a la condición de su sexo, mientras el marido riega los cacharros de la cocina; otras pinta al esposo complaciente cargado de cajas y paquetes de telas y frivolidades, en tanto que ella lo precede altiva. En casi todos los dibujos de la mujer se muestra necia y sin sentido común. La realidad es muy diferente. Salvo casos excepcionales, en cuanto aparece el primer hijo, la mujer, convertida en madre, cumple sus deberes dentro del hogar y el padre se apresura a buscar fuera de él el sustento de todos. Porque repito que la naturaleza es más fuerte que todas las aberraciones intelectuales y las funciones de cada sexo son impuestas por el sexo mismo. No es esto decir que no se observe, sobre todo en las grandes ciudades, una relajación de costumbres, perjudicial a la familia; pero, tarde o temprano, esta célula social, fundamental y primaria, tiene que reclamar sus fueros. Podrá ser alterada en su forma aparente; pero su estructura es invariable y lo será mientras haya en el mundo padres, hijos e intereses comunes. No se diga que hay muchos matrimonios sin hijos. De un modo u otro acaban por otorgar a otros seres la protección y el cariño que han menester de objeto. Las raíces de la familia son tan hondas como insustituibles, por ser de índole psicológica y fisiológica.

La propiedad. No es sencilla en sí, una institución arbitraria, que tiene su base en las leyes de los hombres y nunca en las del universo físico. Los animales no poseen sino aquello que les es preciso circunstancialmente. Claro es que el instinto de posesión se da en ellos, como en los seres superiores, pero únicamente en lo que necesitan y usan de momento. El animal defiende, con picos y con garras, su nido o su guarida, el trozo de vianda o el grano

de simiente con que aplaca el hambre; pero nada más. De igual manera que el hombre siente la necesidad de un aliento, de un refugio y de un abrigo que proteja sus miembros. En este sentido, la propiedad es instintiva y existirá siempre, como la familia. Mas lo que los hombres han entendido por propiedad no es eso, ha sido el dominio de las cosas que no ha menester de momento, el de la tierra, el de los signos de riqueza; es la facultad de usar y de abusar; es la de transmitir lo poseído para después de la muerte. Esta propiedad tradicional y absoluta es la que se transforma y está, fatalmente, destinada a desaparecer. Desde luego, la propiedad humana con sus derechos *utendi fruendi et abutendi*, no es ya defendida por la moderna Jurisprudencia. Se reconoce que el derecho del propietario debe hallar un límite en los intereses comunes; que a nadie le es lícito destruir lo que posee, porque, antes que a él, pertenece a la humanidad. El dueño de un cuadro de Rembrandt no puede quemarlo, sin atender a la riqueza artística, que no es solamente suya, sino de todos. Se va declarando que tampoco puede hacer mal uso de la propiedad, y que cuando deja una tierra sin cultivo, debe ser despojado de su dominio, lo mismo que cuando, al explotar una industria, perjudica a sus vecinos. Cada día que pasa es dictada una disposición legal que hubiera escandalizado a los jueces de hace cien años y que hoy es considerada como una salvaguardia del bienestar social y restablecimiento de la verdadera doctrina jurídica.

Ahora mismo van a ser dictadas dos disposiciones trascendentales aquí en España. Una se refiere a la expropiación por causa de utilidad pública, sometida

todavía a una legislación defectuosa, que entorpece la construcción de nuevas vías férreas, el ensanche de las poblaciones y la repoblación de los montes. El derecho del propietario quedará, con esta nueva ley, muy mermeado, como es justo desde el punto de vista del bienestar común. Otra ley se refiere a la herencia *ab intestato* de los colaterales y su tendencia parece ser la de que no puedan heredar sin testamento los parientes más allá del tercer grado, pasando la herencia al Estado cuando no existan más cercanos deudos. Es explicable la alarma que el solo anuncio de esta medida ha de causar en muchos individuos que esperan heredar a sus tíos y de quienes nunca se preocuparon. Pero, si reflexionan bien los mismos poseedores de bienes que carecen de sucesión directa, comprenderán que es mejor que sus bienes sirvan para atender a públicas necesidades y mejorar las condiciones de la higiene y de la cultura, que no pasen, tal vez contra su voluntad, cuando no han otorgado testamento, a personas casi extrañas que, acaso harían mal uso de ellos y que no habrían de agradecerles lo que sin el menor esfuerzo, adquirieron.

No nos alarmemos demasiado. Todo en el mundo se transforma menos aquello que responde a leyes naturales. La transformación de la propiedad por inconvenientes que presente, será siempre un bien en esta sociedad corrompida por la sed del oro, y en que la codicia envenena las fuentes mismas de la vida.

ANTONIO ZOZAYA

## LAS MEJORES NOVELAS en LAPRENSA

—Para Limón partió el Lic. don Santiago Durán E.  
—En el mes de junio partirá para Europa con su familia don Lucas Fernández.

### ENFERMOS

Restablecido se encuentra don Eduardo Fernández.

—Guarda cama el niño Pedro María Ramírez Arias.

—Ha estado delicada de salud doña Anita v. de Charpentier.

Sigue mejor doña Lía Segreda de Quirós.

—Ha mejorado don Tomás Fernández Fernández.

### En el Moderno

El sábado a las 8 y 30 p. m. será exhibida en la pantalla de este elegante coliseo la preciosa película titulada «Los huesos de la gruta» y el domingo a la misma hora «Rendición».

## De todo un poco

### LOS PENSADORES

El socialismo es le fantástico hermano menor del despotismo casi difunto, cuya herencia quiere recoger; sus esfuerzos son pues, reaccionarios. Desea una plenitud de poder del Estado como el propio despotismo no tuvo jamás; sobrepasa lo que enseña el pasado, por que trabaja por reducir a la nada formalmente al individuo: es que éste le parece un lujo injustificable de la Naturaleza, y debe ser convertido por él en un órgano útil de la comunidad. Como consecuencia de esta afinidad, se deja ver siempre alrededor de todos los desarrollos excesivos de poder, como el viejo socialista tipo, Platón, en la corte del tirano de Sicilia; anhela (y aun existe en ocasiones) el despotismo cesáreo de este siglo, porque, como he dicho, desearía ser un heredero.

la ciencia debe consagrar mayor atención que a las grandes cosas raras, es necesario contar la benevolencia; me refiero a esas manifestaciones de disposición amistosa en las relaciones, a esa sonrisa de la mirada, a esos apretones de manos, a ese buen humor de que por lo general casi todos los actos humanos están rodeados. Todo profesor, todo funcionario hace esta adición a lo que es un deber para él; es la forma de actividad constante para la humanidad, es como las ondas de luz en que todo se desenvuelve; particularmente en el círculo más estrecho, en el interior de la vida no reverdece ni florece sino por esa benevolencia. La cordialidad, afabilidad, la política de corazón, son derivaciones siempre resultantes del instinto altruista, y han contribuido mucho más poderosamente a la civilización que aquellas otras manifestaciones más famosas del mismo instinto que se llaman simpatía, misericordia, sacrificio.

Entre las cosas pequeñas, pero infinitamente frecuentes, y por consiguiente eficacísimas, a las cuales

Nietzsche

## United Fruit Company

Servicio directo de Vapores para pasajeros y carga entre Limón y los puertos que se indican

### VAPORES

Calamares  
Pastores  
Tolosa  
Ulua

Servicio semanal de pasajeros y carga entre Limón y Nueva York, llega do los Sábados por la mañana a Limón, vía Habana, Puerto Antonio (Jamaica), Kingston (Jamaica) y Cristóbal (Canal Zone), y zarpa do los Domingos por la tarde para Nueva York, vía Habana.

Coppename  
Saramacca  
Suriname

Servicio quincenal de pasajeros y carga entre Nueva Orleans y Limón, vía Cristóbal; llegan a Limón cada quince días, los Viernes por la mañana, zarpa do de regreso a Nueva Orleans los Sábados por la tarde, con escalas en Bocas del Toro y Cristóbal.

Ariguani  
Carare  
Cavina

Servicio quincenal de pasajeros y carga entre Limón y Avonmouth (Inglaterra), tocando en Trinidad, Barbados y Cristóbal; llegan a Limón cada quince días, los Jueves por la mañana, zarpa do de regreso a Avonmouth, vía Kingston, los Viernes por la tarde.

Esparta  
La Perla  
Limón  
San José  
San Mateo

Servicio semanal, de carga únicamente, entre Limón y San Francisco, California, vía Cristóbal-Canal de Panamá; llegan a Limón los Sábados por la mañana, zarpa do los Lunes a medio día para San Francisco, vía Cristóbal-Canal de Panamá. Estos vapores hacen un servicio rápido de carga entre Limón y San Francisco y viceversa, llegando a este último puerto en trece días.

Dirigirse, para más informes, a las oficinas de la United Fruit Company en Limón, o a los sub-agentes en San José, señores Sasso & Pirie, Sucs.

M. M. MARSH  
Administrador

## Aviso a los padres de familia

No olviden ahora que van a comenzar las clases de llevar a sus hijos al Consultorio Optico Rivera para examinarles sus ojos. Muchas veces los atrasos de estos se deben a defectos en los ojos.

Contamos con aparatos modernos y tenemos anteojos de precios sumamente bajos.

LOS ANUNCIOS EN LA PRENSA SON DE MUCHO EFECTO

## Historia Universal del Proletariado

Veinte siglos de opresión capitalista

Relato histórico, documentadísimo y detallado de las luchas originadas por la desigualdad social, que bajo formas diversas y variados sistemas perdura desde los primeros albores de la civilización / Dos tomos de 800 páginas c/u., empastados \$ 12.00

## Sociales

### VIAJEROS PARA EL EXTERIOR

Dentro de pocos días saldrá con destino a los Estados Unidos don Federico González Lahman en vías de recreo.

—Para la vecina República de Panamá, saldrá en breve don Cayetano López García y su señora esposa.

### PROXIMA BODA

Se ha fijado para el 31 del corriente el enlace matrimonial del esforzado caballero, Lic. don Rogelio Montagné Carazo con la distinguida y culta señorita Aida Fernández Matheo. LA PRENSA anticipa por este medio sus fervientes votos por la felicidad del nuevo hogar.

### NATALICIO

Ayer celebró la fecha de su natalicio la estimable señorita Mérida García Valverde. Por ese motivo le enviamos nuestra muy sincera felicitación.

### VIAJEROS

Partió para Limón doña María Luisa E. de Fernández.

—Está para llegar al país procedente de Guatemala doña Rosa Jáuregui v. de Betteta.

# Movimiento diario

## NACIMIENTOS

Arnoldo, de José Bogarín y Rita Calderón.  
Rosa, de Jacobo Sáenz y Amelia Arguedas.  
Blanca, de Jaime Sáenz y Lydie Naranjo.  
Ana María, de Braulio Solano y Berlamina Monge.  
Eulalia López (natural).  
Guillermo Mais (natural).  
Roberto Albertazzi (natural).  
María Virginia, de Aquileo Arce y Anatolia Sánchez.  
Blanca Rita, de Alfredo Sojo y Manuela Monge.  
Paulino, de Paulino Ovarés y Esperanza Vargas.  
Víctor Manuel Acuña (natural).  
María de los Angeles Chavarría (natural).  
Flor, de Nicolás Sánchez y María López.  
Julio, de Julio Guillén y Rosalina Colombari.  
Rodolfo, de Noé Solano Porras y Trinidad Solano.  
Marco Antonio, de Tobías y Octavia Peralta.  
Carmen, de José Calderón y Erlinda Hernández.  
Oscar Mario Prado (natural).  
José Efraín, de José Vargas y María Luna.  
María Eugenia, de Néstor Góngora y Dolores Hernández Reyes.  
María Dinorah, de Sebastian Umaña y Rosa Alfaro.

## DEFUNCIÓNES

Eudoxia Sáenz Carazo, 80 años, Merced.  
Samuel Valverde Madrigal, 57 años, Puntarenas.  
Paulina Carazo de Lahmann, 86 años, Catedral.  
Mario Jorge Salazar, 1 mes, Hospital.  
María de los Angeles Chavarría, 6 meses, Catedral.  
Adelia Eduvigis Mora, 3 meses, Merced.  
José Alfredo Lizano, 2 meses, Hospital.  
José María Esparragó, 9 meses, Catedral.  
Catalina Vega, 38 años, Hospital.

Mireya Conejo, 4 meses, Catedral.

## PASAPORTES

Leopoldo Schrader, alemán, para Nicaragua.  
Louis Bitzer, americano, para El Salvador.  
J. Liberato Valdés y señora, guatemalteco, para Guatemala.  
Katharine Mc Gregor Wallis, americana, para Estados Unidos.  
Eivira Morales, nicaragüense, para Panamá.  
Josefina Jiménez, colombiana, para Cuba.  
Cristina Chase Capobart, americana, para Estados Unidos.  
Grace Kreener Mitchell, americano, para Estados Unidos.  
Adrienne O'Brien, americano, para Estados Unidos.  
Alfredo Meza Saravia y señora, costarricense, para Panamá.  
Amado Chaverri Matamoros, costarricense, para México.  
Federico González Lahmann, costarricense, para Estados Unidos.  
Roberto Ruiz Zamora, señora y niños, costarricense, para Estados Unidos.  
Josefina Lacayo v. de Vivas, nicaragüense, para Nicaragua.  
Coseta Vivas Lacayo, nicaragüense, para Nicaragua.  
Adán Vivas Lacayo, nicaragüense, para Nicaragua.

Henry Wilson Knox, británico, para Honduras.

Alicia Salas Muñoz, costarricense, para Estados Unidos.

Theresa Wolffmann, alemana, para Panamá.

Bolívar Muñoz Calvo, costarricense, para Panamá.

Felipa Morales de Morales, costarricense, para Colón.

Clementina Gonella, italiana, para El Salvador.

Olimpo del Río, colombiano, para Colombia.

Güelfo Vivas Lacayo, nicaragüense, para Nicaragua.

# Por los fueros de los transeuntes

Debido al enorme tráfico que se observa en San José en estos últimos años, y debido también a la imprudencia de los guioneros de vehículos es que vemos a cada paso, accidentes que ponen en peligro la vida de los viandantes.

Hay casas que se dedican al negocio de alquilar bicicletas y se las entregan naturalmente al primero que la solicita: siempre que pague el arquiler; y no se preocupan si es un aprendiz, y esa máquina de la muerte sale por esas calles de Dios atropellando al que se descuide por

la falta de pericia del que la maneja que casi siempre son chiquillos desocupados, que se dedican a practicar el ciclismo para distraer la ociosidad. En la calle 12 Sur, es tanta la concurrencia de estos gámines ciclistas, que muchas veces hay hasta 25 que se deslizan a velocidades increíbles, obstaculizando el tráfico rodado y de a pie; pues por esa calle es por donde pasan los camiones que hacen el servicio de pasajeros de Escasú y Alajuelita, y no es remoto que en cualquier día ocurra una desgracia que muy bien

se podría evitar. Muy respetuosamente le sugerimos al señor Jefe de Tráfico a que vigile esa calle, y prohíba que aprendices la destinen para sus prácticas; mucho mejor será que busquen la Sabana u otras calles de menos tráfico para ese deporte. Es la primera voz de alerta que se levanta, para conjurar un peligro que se avecina y que urge remediar antes que suceda. Muy fresca está aún la horrorosa tragedia del Virilla, que llenó de luto a la familia costarricense y si se hubieran tomado

en cuenta diferentes veces que se levantaron antes de que ocurriera no hubiéramos sido víctimas de ella. Hemos puesto el alerta; ahora si la Oficina de Tráfico que es a quien le corresponde remediar estas cosas no lo hace, tendrán los transeuntes que hacerse justicia por su propia mano, toda vez que el guionero nunca es responsable del atropello que ocasiona.

## UN OBSERVADOR

San José, marzo 21 de 1928.

# Tostador de café grande

## NUEVO DE BOLA con una capacidad de 150 libras

# VENDO

## Tomás Fernández F. ALMACEN

### Sociedad Costarricense de Seguros de Vida

#### TESORERIA

La Directiva del año actual, propuesta a dar toda clase de facilidades a aquellas personas que no han ingresado a esta Sociedad, de tan positivos beneficios para sus familias, ha acordado en una de sus últimas sesiones—reconocerles el valor del examen médico».—

La Tesorería tendrá mucho placer en dar toda clase de informes que se le soliciten, demostrándoles al mismo tiempo, la respetabilidad de esta institución la que cuenta con más de treinta y un años de vida y que al 31 de Diciembre p.pdo., cuenta con 2104 socios distribuidos en la República. Dará también todo lo que se le solicite acerca del funcionamiento para los cobros, los que están basados estrictamente en la cooperación económica y calculada al alcance de todos los recursos. La correspondencia que se le dirija será contestada inmediatamente y se proporcionarán las fórmulas reglamentarias para el ingreso, estatutos e informes impresos del año p.pdo. o de años anteriores.

Considérese que la mejor herencia que puede dejarse a una familia, ocasionando ello un insignificante desembolso mensual, es una Póliza de esta sociedad, la que fué fundada exclusivamente para que las gentes pobres tengan sus recursos para solventar sus graves dificultades en los momentos más apremiantes que falta el jefe de la familia.

Con un desembolso anual de \$18.00, que lo paga en mensualidades de \$1.50 obtiene usted un seguro que le producirá la suma de \$700.00 y con \$36.00 (cada mes \$3.00) tendrá usted un producto de \$1.500.00 etc.

Las pólizas que tenemos son desde \$0.50 a \$5.00.

Oficina de la Tesorería: Frente al Edificio de Correos y Telégrafos, lado Este del Parque Unión.

ALBERTO ARAGON

### Depósito y aserradero de Maderas

#### A. Giustiniani

Maderas de todas clases y dimensiones

Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes.

Frente a la Estación del Pacífico.

APARTADO 334 TELEFONO 261

## Los niños sanos oyen mejor

De acuerdo con una investigación practicada por el Dr. Dana W. Drury de Boston, la salud y la nutrición pueden influir grandemente en la agudeza del oído. Valiéndose de un audiómetro el Dr. Drury midió la agudeza del oído de cuatro grupos de niños. Los niños que oían mejor fueron los de un grupo de cierta escuela en donde se cuidaba mucho de mantener elevadas normas de nutrición y de salud física en general. Después de éste, el grupo que obtuvo mejor promedio fué el de niños de un asilo para ciegos. Cien niños de una de las escuelas públicas de Boston obtuvieron un promedio inferior al de los ciegos y, por último, el grupo compuesto de niños de un asilo para tullidos y deformes fué el más deficiente en cuanto a agudeza de oído.

De los numerosos grupos de distintas edades estudiados por el Dr. Drury, el equipo de foot-ball de Harvard al terminar la estación de deportes era que alcanzaba el nivel más elevado de agudeza auditiva.

El azúcar del Ingenio VICTORIA es el mejor del país. Pídale siempre cuando haga sus compras.

### LECTURAS SELECTAS

A \$ 0.30 EL TOMO

La escuela altruista, por Anselmo Lorenzo  
La Basílica fantasma, por Pierre Loti.  
El príncipe feliz, cuentos, por Oscar Wilde  
Miscelánea literaria, por Juan Maragall.  
La ciencia y la metafísica, Carlos Gagli.  
Lecciones, por Angel Ganivet.  
La vida que pasa, por Eduardo Zamacoia.  
El estado docente, por Ricardo Castro M.  
La canción triste, poesías, Vicente Medina  
Del momento fugaz, Leonardo Montalván.  
Homenaje a Francia, por varios autores.  
Desde Europa, por José Enrique Rodó.  
Diálogos sobre la belleza, Feo. Pi y Margall  
Páginas selectas, por Jacinto Benavente.  
Antología hispano-americana Nicaragua.  
Malos vecinos, por Georges Clemenceau.  
El patio azul, por Santiago Rusiñol.  
De sobremesa, por Jacinto Benavente.  
Bronces de antaño, teatro, E. Calsamiglia.  
El jardín de Epicuro, por Anatole France.  
Páginas escogidas, por Mariano Ospina R.  
Juan José, por Joaquín Dicenta.  
Atreco, por Eca de Queiroz.

## Lotería del Asilo Chapuí

**PLAN PARA EL SORTEO del día 8 de Abril de 1928**

**Emisión de 16.000 billetes a razón de \$ 20.00 cada uno divididos en vigésimos a \$ 1.00 el vigésimo**

**Valor en premios: \$ 201.600.00**

1 premio de \$ 50.000	\$ 50.000
1 premio de 10.000	10.000
1 premio de 5.000	5.000
3 premios de 2.000	6.000
10 premios de 1.000	10.000
44 premios de 500	22.000
103 premios de 200	20.600
10 aproximaciones al primer premio (5 anteriores y 5 posteriores, de \$ 200-00 cada una)	2.000
10 aproximaciones al segundo premio (5 anteriores y 5 posteriores) de \$ 150-00 cada una	1.500
10 aproximaciones al tercer premio (5 anteriores y 5 posteriores) de \$ 100-00 cada una	1.000
159 terminaciones a las dos últimas cifras del primer premio de \$ 100-00 cada una	15.900
1440 terminaciones a la última cifra del primer premio, de \$ 40 cada una	57.600
<b>1.792 premios</b>	<b>Valor \$ 201.600</b>

## Librería Falcó BIBLIOTECA SOCIAL

Tomos de más de 200 páginas esmeradamente impresos, a \$ 1.50 cada tomo

Cuentos de Italia, Máximo Gork  
El imperio de la muerte, Vladimiro Korolenko  
El calvario, Octavio Mirabeau  
Almas muertas, 2 tomos, V. Gogol  
¿Qué hacer?, León Tolstói  
Ideario, Enrique Malatesta  
Crítica revolucionaria, Luis Fabbri  
¿Renovación o Revolución?, Marcelino Domingo  
El abolengo, teatro, Manuel Linares Rivas  
Las mañanas de Florencia, John Ruskin  
Los pintores modernos (el paisaje), John Ruskin  
Las siete lámparas de la arquitectura, John Ruskin  
Federalismo, Socialismo y Antiteologismo, M. Bakounine  
Sindicalismo y Anarquismo, Luis Fabbri  
La vida universal y el origen de los seres, Víctor Delino  
Las ruinas de Palmira, por el Conde de Volney  
La vida trágica de los trabajadores, por el Dr. G. Feydoux  
La transformación social de Rusia, por Máximo Gorki  
Ciencia y Materialismo, por C. Letorneau  
De frente al ateísmo, L. Arreat  
La patricidad infantil, L. Ferri  
La Ciencia y la Conciencia, por C. Vachetot  
Los venenos de la inteligencia por R. Richet y Delino  
Naufragos, por Adrián del Valle  
Ideología y táctica del proletariado moderno, por Rudolf Rocker

## Fábrica de Velas

Por ser nuestra producción la más grande del país, ofrecemos nuestras velas al precio más bajo de plaza. Consulte antes de comprar.

LA ESPAÑA — MARTÍNEZ & Co.

Apartado N.º 211 — Teléfono 694

### Avisos económicos

**IMPORTANTE:** a toda persona que retire LA PRENSA en el curso de la primera quincena o en el curso de la segunda de cada mes se le cobrará \$ 1.00 y \$ 2.00 respectivamente. De igual manera se procederá con los suscriptores nuevos

**RADIUS** Fábrica de espejos de A. Llerandi. Se trasladó frente al Teatro Variedades, gran surtido de espejos biselados para muebles. Hacemos marcos para cuadros a precios baratísimos. Molduras, estampas, vidrios. Cristales especiales para autos-cantos pulidos - Teléfono 1346.

**Sellos de correo:** por 100 a 1000 sellos de correo de países sud y centro-americanos, igual número de sellos de Europa o una colección de billetes moneda de guerra alemán. Surtidos completos de sellos de correo contra referencia - Friedl. Patz, Export-Warsburg (Bavaria), Alemania.

**Modas:** Para estar al corriente de las modas en vestidos para señoras, señoritas y niñas, lea usted las revistas LA MODA ELEGANTE y LA MUJER EN SU CASA que se venden en la Librería Falcó. Precio: UN COLON ejemplar. Le tura agradable y buenos consejos.

**Gratificación** dará una a quien me de señas de un par de gemelas de oro, con una chispita y un rubí robadas en los baños de Puntarenas el domingo. - Eduardo Montalgre Castro, LA PRENSA

**Compro** los números 7, 10, 18 y 23 del tomo 10 de REPERTORIO AMERICANO y el número 1 del tomo 2º. Pago buen precio. Ricardo Falcó

**Casa** grande, amueblada, se alquila en Cartago. Situación en muy buen punto y con magnífica ventilación. Dirigirse en Cartago a la v. de Volio.

**Cultura:** Para triunfar en la lucha por la vida toda persona debe tener por divisa CULTURA. ¿Cómo se consigue esa divisa? Comprando buenos libros. En ninguna librería los conseguirá usted mejores y más baratos que en la Librería Falcó. Haga usted la prueba y se convencerá.

**Habitaciones:** Si desea Ud. encontrar una buena habitación cómoda higiénica y central, en la Administración de LA PRENSA e informarse en Séptima avenida, este teléfono No. 71.

**Mecánico** Ricardo Melgar ofrece sus servicios en toda clase de reparaciones de maquinarias y todo lo concerniente al ramo. Recibe órdenes en el taller mecánico de Fermín Umaña, frente al Cometa.

## TEATRO AMERICA

Viernes 23 de Marzo de 1928

A las 8-30 de la noche  
Segunda presentación del eminente  
**PROFESOR BERNARDO**  
y su maravilloso  
**FAKIR DE KAR LAY**  
y el hombre de los mil ojos  
**MEDIUM ALFRFDI**  
Por primera vez en esta capital  
**EL ENTERRADO VIVO**  
espectáculo de gran sensación y novedad

## TEATRO MODERNO

VIERNES 23 DE MARZO DE 1928

A las 7 p. m.

Estreno de divertidas películas

### COMICAS

A LAS 8-30 P. M.

Gran éxito! - A petición! - Gran éxito!

El emocionante y formidable drama social titulado:

### EL TERCER GRADO

por la eminente actriz DOLORES COSTELLO

Domingo: Estreno de la soberbia producción titulada

### RENDICION

por el célebre actor ruso Ivan Mouskine y la encantadora Mary Philbin

## Teatro Adela

HOY A LAS 7 P. M.

### La casa de los muertos

## Teatro Moderno



Scene from "SURRENDER" Co-Starring MARY PHILBIN and IVAN MOSKINE A UNIVERSAL PICTURE

Ya sabemos que la empresa pone en la función la gala del domingo a las 8. 30 las mejores estrenos que llegan al país pruebas evidentes de ello son las últimas grandiosas producciones «Beau Geste» y «El Destino de la carne» que han constituido éxito sin precedente, pues bien, el próximo domingo el Moderno estrenará otra grandiosa película que será otro triunfo indiscutible.

Se titula esta producción «Rendición» y es una nueva demostración de potencialidad de la famosa casa «Universal» pues se trata de una obra llena de belleza, de arte, y de emoción, un drama intensísimo de amor y sacrificio, con unos escenarios preciosos y un ambiente encantador.

Esta noche a las 7 se estrenarán divertidas películas cómicas, a las 8. 30 se reprisará el grandioso drama titulado «El tercer grado» por Dolores Castelló.

PARA NOVELAS EN DIRECCION DE LA PRENSA

### A nuestras lectoras

Doña María Fonseca Zuñiga ofrece sus servicios de modista en la casa de doña Manuela de Falcó. Recomendamos a las personas de buen gusto tan distinguida modista. Puede ofrecer a sus favorecedoras gran variedad de figurines recién llegados de París. También recibe señoritas que quieran aprender el difícil arte de confeccionar vestidos. Atiende órdenes al teléfono 71: Apartado 336, Séptima avenida, este número 344, San José.

## Telegramas rezagados en la Oficina de Telégrafos

(Radio Tegucigalpa)

José F. Blanco, Juan Moreira, Hernán Salgado B., Arturo Castro, Ricardo Gorranche, Magdalena Victor, Inocencio Tovar, Elia Alfaro, Anita Brenes, Andrés Guido, Guiseo de Martino, Leonor Aspino, Dolores Camacho, León Bonilla, José Antonio García, Juan J. Gómez, Rafael Badilla Foraster, Rodolfo Montiel, Maurilia Viales, Victoriano Huertas, José Sánchez, José Joaquín Castro, José López, Adán Cuesada, Gerardo León B., Dulcelina de Azofeifa, Eudalia García, María Teresa Balma, Pilar Avilés, Alberto Flores H., Federico Zamora, Jesús N. Vila, Selésforo Argüello, Rosario Vega, María de Salguero, Francisco Salguero, Aurelia Ramírez, Antonio Pérez Izquierdo, Rosa Granados, José A. Arias, Joaquín Soto, Manuel A. Retana, Emilio Gómez, Tripa de Sancho, Delvina Porras, María Faladino, Jaime Cordero, Fernando Esquivel.

G. V. A. San José, 22 marzo 1928.

## La risa es salud

Si usted quiere pasar un buen rato, lea la revista semanal humorística GUTIERREZ y lo conseguirá fácilmente, pues tanto la lectura como los grabados que le ilustran son ingeniosísimos.

Contiene 24 páginas y está impresa en buen papel. Podemos servir desde el primer número. Precio del ejemplar: 30 céntimos. Libre de impuestos.

## LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

REDACTOR-GERENTE:

RICARDO FALCO M.

COLABORADORES:

Lic. ROMULO TOVAR

MAX JIMENEZ

ADMINISTRADOR:

HUMBERTO LIZANO

AGENTE GENERAL DE ANUNCIOS:

EDUARDO MONTEALEGRE

PRECIO: \$ 2.00 AL MES

DIRECCION:

7ª Avenida Este No 344

SAN JOSE, COSTA RICA

Teléfono 71. - Apartado 1311

NUMEROS DE «LA PRENSA» DEAYERSE COMPRAN EN ESTA ADMINISTRACION 23 de marzo

## Curiosidades

Aunque está probado que las paredes pintadas son más higiénicas que las empapeladas, como es interesante para los obreros que deben permanecer en un local durante varias horas del día, anotamos las experiencias hechas en Alemania y Francia sobre este punto.

Pintadas las superficies de diversas tablas y de cristales, con pinturas diversas, se pusieron a sacar en un medio estéril, y después se sembraban dichas superficies con microbios conocidos, dejándolos expuestos a condiciones idénticas de humedad, temperatura y luz durante un espacio de tiempo variable, pasado el cual se limpiaron las superficies pintadas, con muñequillas de algodón esterilizado, para colorar y ver si los microbios vivían aún.

Generalmente, los microbios habían muerto en parte al menos, pues la mortalidad dependía de los colores empleados. Con ciertas pinturas es más grande que con otras; las lacas y las pinturas de esmalte son las más esterilizadoras.

Lo que no está bien determinado es si los microbios mueren por la acción química de las pinturas, o por la de los rayos luminosos o si es simplemente por la sequedad de la superficie.

## Chistes

¿Cuál es el futuro perfecto de casarse? Divorciarse.

¿Qué es lo que tienes en el cuello? Una peca.

¡Cosa más curiosa! Primera vez que veo una peca que camina.

**El médico.**—En su familia de usted ha habido algún caso de locura.

**El paciente.**—Uno solamente doctor, «soy casado».

### Autor dramático

Aquí tiene usted mi obra, se titula, «Adán y Eva» y la escena en el Paraíso.

### El empresario

¿Cómo vamos a vestir los personajes?

### El autor

Muy fácil los caballeros con trajes de baño y las mujeres estarán perfectamente con vestidos corrientes a la moda.

## SUSCRICION POPULAR para obsequiar un caballo al Gral. don Jorge Volio Jiménez

Las cuotas se recibirán en la Administración de LA PRENSA para ser entregadas al tesoro general don Andrés Boza Cano.

Suma anterior... \$ 50.00  
Pablo de Gordienko... 5.00  
Noé Arias... 1.00  
Ernesto A. Avelar... 1.00

Todos los que deseen contribuir y que residan en las demás ciudades y pueblos pueden depositar su contribución en los agentes de este diario.

NOTA: no se recibirán cuotas de más de \$ 1.00 de cada contribuyente.

EL ANUNCIO ES LA MEJOR MANIFESTACION CUANDO SE QUIERE VENDER LIGERO